



EL MAÑANA

F1234

L5



1020025304

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA  
"ALFONSO REYES"  
FONDO RICARDO COVARRUBIAS



FONDO  
RICARDO COVARRUBIAS

## El Libro de "El Mañana"

Benévolo el público en demanda de colecciones de este periódico, y deseoso tal vez de fijar su criterio histórico sobre un período anárquico y luctuoso de la vida nacional, nos ha resuelto a realizar la reimpresión de las ediciones de "EL MAÑANA" que aparecieron en México durante los diez y nueve meses de la pesadilla maderista.

Nos damos la inmodestia de creer que esta publicación sirva de índice para señalar en la historia la época sombría de la democracia plebeya, porque sentimos cada día más viva la convicción honrada de que hubimos de laborar con manifiesta constancia a favor de la justicia y de que, lo que siempre asentamos fué una diáfana expresión de la verdad, sin odios ni pasiones, aunque sintieramos la noble indignación, la patriótica ira a la vista de los crímenes de que fuimos infortunados testigos, y en presencia de la obra demoleadora, que los malos, los perversos hijos de México, hicieron en ruina y agotamiento de la Patria.

Como quiera que no toda la producción de "EL MAÑANA" responda por sus objetos concretos y aun por su mismo estilo a la esencia política del programa que lo informó, hemos creído conveniente para menos molestia del lector, y si se estima, para su mejor distracción, eliminar algunos artículos de los que insertamos y que no serán extraños, porque sus contenidos de asunto en nada afectan el conjunto de lo escrito y si evitan un mayor volumen en los dos tomos que hoy ofrecemos.

También nos ha parecido para comodidad del que leyere y para el mejor método en el examen de las diversas cuestiones que tratamos, dividir la obra de reimpresión, dándole colocación sucesiva, primero: a los artículos editoriales, en seguida a los humorísticos o de crítica, después a las PAGINAS LITERARIAS y en final a los ASUNTOS BREVES que, inmerecidamente fueron objeto de una especial aceptación pública.

Y para que la cronología no se altere y quede bien definida la forma de libro que damos a "EL MAÑANA" en esta edición, anotamos todo lo escrito con la respectiva fecha en que fué publicado.

## SINTESIS DE PROGRAMA

(Junio 15 de 1911.)

La idea del periódico razonador está casi perdida en el cerebro colectivo. El vicio de la información banal, de las bogatelas sociales y de los elogios outridamente adjetivados, nos ha hecho olvidar la frase reflexiva que nos invita con sensatez y mesura al estudio de los grandes problemas de perfeccionamiento moral, y del que tanto necesita nuestra raza nerviosa, pasional y violenta.

El pensamiento moderno, saturado de socialismo y de falsas creencias sobre inmediatos mejoramientos, invade de preferencia la prensa y la tribuna, donde se irguen los teorizantes, axiomando sobre las fórmulas de libertades niveladoras, que conviertan de golpe a la humanidad en unidades de una sola talla, con abolición de toda supremacía psíquica o etnológica.

Y teorías semejantes debilitadas por nuestro medio ambiente, se han diluido en confusión actual entre el público novizado, que tiene el reportazgo como artículo de fé política, y el título grueso y venenoso, como acción emotiva para sus anhelos indefinidos.

Hemos de transar, sin embargo. Queremos ser doctrinarios, en estos momentos de profundos errores en la colectividad social. Vamos seleccionando los subúnicos que han hecho la revolución escrita; dejemos en honrado abandono el criterio de los enviados especiales, el de la Prensa Asociada y el de los corresponsales provincianos que han fustigado la fantasía de obreros atrevidos, de señores neuróticas, de empleados tímidos y de ilusos ineptos, que buscan el giro supremo de la vida en algún cataclismo social que les permita subscribir nóminas sin cuento.

Es tiempo ya de reflexionar sobre la trascendencia de un movimiento que conmueve todos los órdenes de vitalidad positiva. Y ello, con extremo juicio, con serenidad y con reposo.

El periodismo nacional no ha tenido sino dos fisonomías radicales: gobiernismo agudo con abyección hemética, o virulencia agresiva contra todo lo constituido. Esta manifestación última, se descompuso por largo tiempo en literatura pornográfica y en independencias mixta, que trascendían a secretos reñores y a odios reprimidos revelados pavorosamente al expirar el régimen porfirista. Era la derivación de la suspirada libertad de imprenta.

No ha existido por tanto, el periódico indicador, la publicación brújula, la que refleje los estados de conciencia de las sociedades y el pensamiento del pueblo; ese niño eterno que vive de su rudo trabajo y que paga siempre todos los desmanes y todas las injusticias.

Aspiramos a representantes de esa corporación, sin reelección indefinida. Si la opinión recibe con beneplácito a las nuevas personalidades iniciadas en el reparto de las funciones públicas; si ella sanciona los actos de los tributarios de la justicia y del derecho, si el ejercicio político y administrativo de los rebeldes hoy redimidos, alivia las inmensas necesidades públicas, sentiremos entonces el deber honrado de estimular a los hombres de buena voluntad, y de colaborar a su prestigio como entidades útiles al bien común.

La tesis contraria, no exige mayores explicaciones, sino es una sola que ha de ser bien definida. Señalar con valor civil a los traficantes de la política, que con criminal verborrea adulan a las masas y las extrañan perveramente, repartiéndoles serpentina democrática, con derroche tan superadmirable, que ni una sola de ellas se dejan para su consumo particular. A estos instrumentos de tiranía disfrazados de libertadores del pueblo, habrá que minarles el monumento de sus glorias, precursores de inacabables infortunios.

No pretendemos tener autoridad en nuestros juicios, pero si hemos de acumular en ellos todos los factores leales y

de verdad suprema que traduzcan los sentimientos populares; y si, como pudiera ser, caemos en el error inconsciente, el público nos señalará el fracaso, que mucho ha de apañarnos, por el intensivo deseo que nos anima de ser útiles en algo al desenvolvimiento de los elementos políticos y económicos de nuestra siempre engañada y hoy temblorosa República.

Parece que antes hablan os de medio ambiente, vocablo casi científico y por tanto, de escasa circulación actual. Lo aceptaremos como un armisticio de comprensión, para anunciar otro aspecto de este biemanal. Creemos que una forma ligera y epigramática, es

siempre un correctivo de oportunidad. No todos los espíritus ni todos los cerebros se concentran para el análisis de las graves cuestiones al debate diario. Es más próspera a las veces, en la multitud incolora, una frase que perfilé alguna caricatura, que un hondo pensamiento de estructura dialéctica, y que acaso no sabremos expresar con la precisión exigida. Algo habrá de dedicarse, por tanto, a la psicología pueril de las multitudes, sin olvidar por ello que el contorno festivo revista su filosofía profunda que nos conduce directamente a un verdadero sentimiento de justicia.

Esta es la síntesis de nuestro franco y meditado programa.

## Futuro Escalafón de Divisionarios

(Junio 15 de 1911.)

De acuerdo con lo que ordena el Plan de San Luis Potosí, los rebeldes armados que favorecieron la revolución, adquirieron el grado militar correspondiente al grado de las fuerzas que mandaron. Con estricta aplicación al documento legal aludido, han conquistado sus grados diversos cabaleros que operaron con sus tropas en Estados como Chihuahua, Guanajuato, Hidalgo, Morelos y Guerrero, y cuyos nombres han sido estampados constantemente en los periódicos de información, al narrar episodios de armas tan importantes como los de San Felipe (Guanajuato), Pachuca,

Los Cajones, Cuautla, Yauztepec, Jajula, etc., etc.

Como una consecuencia necesaria y directa de las promesas de la revolución, y como justa y legítima recompensa a los que expusieron su vida para darnos libertad, es de completa seguridad suponer, que el Ejército contará con nuevos divisionarios que vengan a darle impulso y a condicionar a su moralidad y a su progreso.

Dentro de este criterio, preannunciando con fundamento que el nuevo escalafón de grado tan honroso, quedará constituido con el siguiente personal:

Señor General de División	Don Emiliano Zapata.
" " " "	" Gerónimo Treviño.
" " " "	" Cándido Navarro.
" " " "	" Bernardo Reyes.
" " " "	" Francisco Villa.
" " " "	" Manuel González Casfo.
" " " "	" Ambrosio Figueroa.
" " " "	" Alejandro M. Pezo.
" " " "	" Gabriel M. Hernández.
" " " "	" Porfirio Díaz.

## El señor Secretario de Hacienda y las subvenciones periodísticas.

(Junio 15 de 1911.)

La información capitulona de la semana última, anuncia el propósito del señor Don Ernesto Madero, de no conceder subsidio alguno a la prensa del país, a cambio de propagandas políticas, que tanto han extraviado la opinión pública y tan graves daños han causado

siempre a los gobiernos que usaron de estos medios tan insinceros como torpes.

Se han acentado en estos días tantas falsedades en todas las índoles de información periodística, que bien pudiera creerse que la versión expresada fuera una nueva artimaña de adulación para conquistarse simpatías al señor Madero; pero de todas maneras, y aún como simple enunciaci6n de una reforma tan importante, merece un elogio verdadero y una intenci6n de estímulo para que llegue a ser de práctica invariable.

Son los señores Madero total-

F234  
LS



FONDO  
RICARDO COVARRUBIAS

CAPILLA ALFONSINA  
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA  
U. A. N. L.